

De qué conversó la SNA con el Presidente Boric

En una larga reunión, Antonio Walker, presidente de la SNA, le hizo propuestas respecto de los temas de la seguridad, del agua y de competitividad. Ya hay reuniones en el tema hídrico.

PATRICIA VILDÓSOLA ERRÁZURIZ

Fue una conversación de una hora y media. En ella el presidente de la SNA, Antonio Walker, fue a plantearle al Presidente Gabriel Boric las propuestas, y también, los dolores del agro para el país.

Le dije “Lo vengo a entusiasmar con la agricultura. Usted tiene un discurso muy atractivo de cómo desarrollar Chile. Habla del cobre, del litio y de las energías renovables, que son donde tenemos mucho potencial. Pero le falta la patita ecoalimentaria. La agricultura es alimentación”, fue la frase con que Walker abrió la conversación, en una reunión en la que solo estaban ellos y el ministro de Agricultura, además de la encargada del acta.

Agrega que ante esa presentación el mandatario “se sorprendió, me parece; pero también fue muy receptivo. Incluso ya tuvimos una primera reunión con los ministerios de Obras Públicas y de Agricultura, generada a partir de lo que conversamos”.

El exministro de Agricultura y agroempresario le explicó que el motivo de la reunión era para entregarle una propuesta para los “lomos de toro” que están afectando el desarrollo del sector: orden público y seguridad, sustentabilidad, agua, el nuevo relato de la agroalimentación, el financiamiento y cómo recuperar la competitividad.

“Le entregué un documen-



FELIPE BAEZ B.

Antonio Walker, presidente de la SNA.

to con el diagnóstico de esos seis puntos y algunas propuestas, pero le dije que en esta oportunidad conversáramos de los tres que están golpeando más fuerte”, dice.

ORDEN PÚBLICO Y SEGURIDAD

Walker dice que le mencionó que en el país las comunas rurales son 263 y que en muchas de ellas la delincuencia, desplazada desde las ciudades, se ha convertido en un problema crítico que está afectando a los habitantes rurales y a la competitividad.

“Le plantee que el orden público y seguridad es funda-

mental porque las bandas se han desplazado a los sectores rurales. Las muertes que han ocurrido en Lampa, las dos de Malloa, una en Casablanca, las de Cañete, son todas en comunas rurales. Además, hay robos con mucha violencia y permanentes en los campos”.

Le propuso soluciones, dice. “Le expliqué que necesitamos un despliegue policial mayor. También que necesitamos un cambio en la legislación, porque la que hay es para lugares urbanos habitados y no habitados y eso hace que en el mundo rural haya mucho mayor impunidad.

También le hice ver que muchas de estas bandas de crimen organizado, actúan impunemente desde las comunas rurales porque, con la implementación del plan Calles sin Violencia, se desplazan a zonas rurales. Pero, le comenté que cuando hay buenas medidas, hay efectos positivos, como con la ley del robo de madera, por ejemplo”.

La propuesta fue homologar la ley para sectores habitados y no habitados. “No es idea de la SNA, sino de un fiscal que me dijo que no tienen herramientas para perseguir a las bandas organizadas, porque la ley no se las da”. A lo anterior propuso que se ponga más fuerza a la ley de receptación, para que se castigue al que compra y eso actúe como desincentivo.

CREAR UNA INSTITUCIONALIDAD HÍDRICA

La importancia de avanzar en gestión y seguridad hídrica fue el segundo tema.

“Nos detuvimos mucho rato en este tema. Le dije, Presidente, derribemos mitos. Del 100% del agua que captura una planta o un árbol, el 95% se devuelve al ciclo hídrico. Solo un 5% queda en ella. No se ha inventado una tecnología más eficiente que la fotosíntesis de una planta para la optimización del uso del agua y la agricultura es la mejor forma de transformar suelos degradados en suelos vivos”, comenta sobre la conversación.

La propuesta fue que se concrete una institucionalidad del agua, a través de una subsecretaría. “Le insistí: Usted tiene la posibilidad de dejar un legado en crear la ruta de una construcción hídrica para Chile. Ya promulgó el Código de Aguas. Ya promulgó la Ley de Riego. Se están implementando las mesas estratégicas de recursos hídricos por cuenca. Como SNA le pedimos la creación de la



Subsecretaría de Recursos Hídricos, en el Ministerio de Obras Públicas, que aloje a las 52 instituciones que hay en torno al recurso hídrico”, dice Walker.

El dirigente comenta que le demostró, con números, que es el Estado el que está al debe con los sistemas de agua potable rural. “El millón de personas que tenemos sin agua potable rural no es tema de la agricultura. En Chile, los sectores urbanos tienen un 99% de cobertura de agua potable. En los sectores rurales concentrados, la cobertura

es del 98%. El problema es cuando son zonas desconcentradas, con menos de 6 arraques por kilómetros cuadrados. ¿El problema del agua es la agricultura? No. El problema es que no hemos construido la infraestructura hídrica del país”.

De todas formas, dice, le insistí en que el desafío de Chile en este tema es duplicar la superficie de riego, lo podemos hacer, pero necesitamos financiamiento. “Le pedimos que ayude a crear un modelo de financiamiento para las grandes obras de riego”, co-

LA RECEPCIÓN DEL PRESIDENTE

“Esto es mi impresión, pero lo vi entusiasmado con un gremio que vino a hacer propuestas. Creo que le gustó que fuéramos propositivos, que derribáramos mitos. Aunque también le hablamos de los dolores”.

Describe que ante ciertos temas, como el del agua, el Presidente “se entusiasmó. Le gustó lo de la nueva institucionalidad del agua. Fue muy ejecutivo. Mientras conversábamos, les escribía a las ministras de OO.PP. y de Medio Ambiente”. De hecho, la semana pasada se reunió con las autoridades del MOP y de Agricultura e hicieron una agenda de trabajo enfocada en el agua, su gestión y tecnificación y para trabajar en el modelo de financiamiento de las grandes obras de riego.

De hecho este tema fue uno de los temas que analizaron en la reunión posterior, que surgió por impulso presidencial, con el MOP y Agricultura (ver recuadro).

LA DIFERENCIACIÓN DE CHILE

Luego, Walker le demostró que el agro chileno es de los

más sustentables del mundo y que la producción alimentaria genera un impacto positivo, que debe reflejarse en un relato que muestre la potencia ecoalimentaria que es Chile, que “produce alimentos para el mundo en solo el 2,4% de la superficie, en tanto la Comunidad Europea lo hace en el 33% de su superfi-

cie y Alemania en el 42%”.

Y le insistió: “Presidente, el agro y los agricultores no somos los malos de la película. Nuestra misión es alimentar. Miremos a la agricultura desde la realidad que tiene en sustentabilidad. Tenemos que mostrarlo”.

Finalmente Walker agregó que esto ayudaría a “recuperar la competitividad. La hemos perdido frente a Perú, Nueva Zelanda, Australia, porque nos ha faltado el relato. Estamos convencidos de esta potencia ecoalimentaria y convencidos de que la sus-

tentabilidad es nuestro elemento diferenciador de otras potencias. Recuperemos competitividad, con estas propuestas que como agro le estamos haciendo”.

Walker recalca que en la conversación también habló de los “dolores” del agro. “Le hicimos ver que los granos, los vinos, el sector forestal están pasando por épocas y ciclos muy difíciles. También le hablamos del 45% de pérdida de superficie agrícola, de la baja rentabilidad de la carne y de la dura situación de la IV Región”.